

# El Clamor de la Democracia

**Precios de suscripción:** En Castellón, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redacción y Administración, Constitución, 25.

**DIRECTOR:** ENRIQUE PERALES

La correspondencia política se dirigirá al director, Constitución, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas

**Se publica los jueves y domingos**

## LA EQUITATIVA

Véase la cuarta plana.

## Ultramarinos DEL PILAR

Véase la cuarta plana.

## AVISO.

Interesa saber el paradero de Maria Vila Saffont, natural de Almazora, de quince años de edad y algo sorda; cuya busca inquiere su familia, por ignorar de ella desde el 24 de Marzo. Avisar á esta redacción.

## LA DOCTRINA DE CRISTO.

El mundo cristiano conmemora este día la página más brillante de su historia, aquella en que el gran reformador, el que venia á establecer y reivindicar los derechos igualitarios del hombre y los principios equitativos de la eterna justicia, moria, victima de su doctrina, en la escabrosa cumbre del Gólgota.

Era aquel tiempo el tiempo de las transiciones ignoradas; era una época de espectador paréntesis; puente misterioso por donde debia llegar á los siglos venideros la inevitable revolucion de las nuevas ideas, sintetizadas en la palabra profética del inspirado galileo.

Roma, la sultana del Tíber, la ciudad de la fortuna, daba leyes al mundo, oprimido bajo su peso y tiranizado por los césares, á cuya despótica voz se arrastraban serviles los amedrentados pueblos.

La fuerza engendraba la ley; la guerra la dictaba y era preludio de la esclavitud. Entre hombre y hombre se levantaba la barrera insuperable de la clase; la mujer ni el escudo de la clase tenia, era la concubina, la protegida, la sierva del hombre.

La religion era un fanatismo ó un mito; el culto ridiculo de los dioses era una idolatria vergonzosa y estúpida. La razon, velada por la supersticion ignorante, acudia á los oráculos en busca de la verdad desconocida y se inclinaba sumisa ante el fallo de las pitonisas y los sacerdotes.

El que no era de una nacion era su enemigo. Cada pueblo tenia sus creencias, sus miras y su entidad aislada, y todos juntos, retorciéndose al eco vibrante del látigo imperial, marchaban al acaso, como desorientada nave que empujan las olas de mar borrascoso, sin nocion de su

destino, sin conciencia de su pasado, sin esperanza en su porvenir.

Cristo, con la inteligencia superior de los inspirados, con esa mirada infalible que abarca los tiempos y previene la historia, se desligó del espíritu de su siglo y comenzó la carrera de la predicacion.

Se presentó á los hombres con la pureza de sus ideas, con la mansedumbre de su caridad, con la sonrisa inalterable de su justicia, dando con su palabra la razon de su apostolado, sellando con su conducta las prescripciones de su doctrina.

Y viendo la religion impuesta por la fuerza á las conciencias, dijo: el reino de Dios no es de este mundo, el reinado de Dios es reinado de paz.

Y viendo á la mujer juguete del capricho del hombre, dijo: hombre, ésta es tu compañera, no tu esclava.

Y escuchando los gemidos de la plebe miserable y la risa desdenosa y feroz de los déspotas, les previno que todos procedian de un mismo origen, que todos emanaban de Dios y á Dios volverian.

Y contristado por las luchas sangrientas y las enconadas iras, dijo á los hombres que eran hermanos y les predicó la paz y el amor.

Y alentó la resignacion en la desgracia, santificó la pobreza, recomendó la caridad, predicó el amor contra el odio y ofreció en su supremo juicio el premio de la virtud y el goce inefable de un cielo reservado á las almas justas que siguieran sus consejos y practicasen su doctrina.

Y la palabra de Cristo, despertando las dormidas conciencias y esparciendo por la tierra el influjo bienhechor de las nuevas ideas, minó las bases vacilantes de la antigua sociedad y como semilla fecunda que encierra en germen al árbol potente destinado á producir exuberantes frutos, aseguró su dominio en los siglos y estableció la piedra fundamental de las futuras democracias.

Cristo es el gran demócrata, Cristo es la gran figura de las reformas populares. Acaso sin él no hubiera caido la antigua Roma; acaso sin él, cuando bárbaras legiones se desbordaban con clamoreo de guerra desde la otra parte del Rhin, no hubiera surgido el espíritu de las nuevas nacionalidades como avecilla que vuela tímida cantando su libertad; acaso sin él no hubiera llegado ó se hubiera retardado siglos aquella fecha memorable en que habian de declararse solem-

nemente los derechos individuales del hombre; acaso sin él no brillaria hoy sobre nuestras cabezas el sol de la libertad, ese astro vivificador que á ratos nos alumbraba ya y nos guia por la intrincada senda del progreso humano.

Merced á Cristo, que habia anatematizado la tirania y habia enaltecido el concepto del pueblo, lentamente fué el poder suavizando sus mandatos y desarrollándose como la voluntad de todos y no como el predominio del más fuerte; la ley igualando las condiciones, la religion reservándose el imperio de las almas y el amor acercando á los pueblos.

El gran reformador, el hombre inspirado, el apóstol sencillo, murió agonizando con dolor supremo en afrentosa cruz, más su doctrina, áura benéfica, vivifica aun al mundo y le impele en la marcha progresiva del ideal no consumado.

¡Bendito ideal! El no ha de morir, él ha de consumarse. No importa que lo falsee un culto idolatra y pagano, tributado en su nombre; no importa que lo falsee una iglesia aparatosa y avara de lujos instituida en su nombre; no importa que lo falseen unos ministros que se llaman suyos y que aman la tierra más que el cielo, que atienden al cuerpo más que al espíritu, que buscan lo del César más que lo de Dios, que se sienten dominados por el interés y el odio más que por el desprendimiento y la mansedumbre; no importa todo esto para el inevitable triunfo de las sanas ideas; ellas se impondrán al fin, aplastando á los que entorpecen su marcha con el peso formidable de la realidad feliz.

Dediquémonos á su consecucion con fe, continuemos la gran obra del galileo. Si los duros de corazón se mojan de nuestros afanes y nos rechazan, si los sisabores y el desengaño nos hieren, no desmayemos por ello; tambien en su penosa agonía sintió Jesús amargados sus labios proféticos con la esponja de hiel de un sayon miserable.

## VIA-CRUCIS.

Ha empezado á recorrerlo la prensa. *Primera estacion.* «La Iberia,» denunciada.

*Segunda estacion.* «El Progreso,» denunciado.

*Tercera estacion.* «El Motin,» denunciado.

*Cuarta estacion.* «Las Dominicales del Libre pensamiento,» denunciado.

*Quinta estacion.* «El Pueblo Balear,» suprimido por orden del Poncio de las Baleares.

*Sexta estacion.* El director de «El Centinela,» de Barcelona, encarcelado.

*Séptima estacion.* Dos meses y un día de arresto mayor al señor Aiguierilla, director del «Eco de Novelda.»

*Octava estacion.* Don Julio Fernandez Mateos y don Isaura Lopez de Ochoa, director y redactor de «El Republicano,» han sido sentenciados por la Audiencia de Sevilla, en la causa que se les seguia por la publicacion de unos artículos en el periódico «La Lucha,» á la pena de tres años y medio de presidio.

*Novena estacion.* La Audiencia de lo criminal de Játiva ha condenado á cuatro años y nueve meses de destierro y mil pesetas de multa á don Francisco Ferrer, por un artículo que apareció en el periódico «La Razon,» que se publica en Gandia.

Considera alma cristiana lo mucho que sufrió y padeció Jesús bajo el poder de aquellos polacos llamados Caifás, Herodes, Pilatos y Longinos, especie de Cánovas, Romero, Villaverdes y Olivares de su tiempo; pero el Salvador no fué periodista de oposicion.

Es la única amargura que dejó de probar.

## LA ESCLAVITUD Y EL CLERO.

La noticia del bárbaro asesinato, que no otro nombre merece, de la infeliz negrita Aguedá, muerta á consecuencia de los brutales castigos que sufrió en el ingenio *España,* propiedad del ministro de la Gobernacion señor Romero Robledo, cundió rápidamente levantando un clamoreo de protestas en toda la peninsula.

El noble grito de indignacion fué unánime; todos los pechos hidalgos le lanzaron contra tan inhumano hecho y la prensa democrática con más claridad, con más valor que nadie, ha arrojado sobre sus autores el anatema más justo y ardiente.

Todas las clases, todas las instituciones reprobaron ese sacrificio, esa inmolatione salvaje que recuerda los tiempos de Cómodo y Neron, aquellos feroces romanos que arrojaban esclavos vivos al estanque para que sirvieran de alimento á los peces.

LA HIJA MALDECIDA.

423

Valentina dejó escapar un gemido. Laura prosiguió:

—Tan desgraciado le he visto, que no he tenido piedad de él.

La condesa levantó con violencia la cabeza.

—Laura,—dijo con energia,—¿supongo que habreis pensado en lo que me debo á mi misma?

—Tranquilizaos, no he cometido la menor imprudencia.

—¿Es decir que cree que no le amo?

—Mi querida condesa, la mayor parte de las mujeres poseen el don de disimular lo que piensan, pero vos no sois de esas; vuestros ojos reflejan como un espejo el estado de vuestro corazón... Mr. Luranne ha comprendido que no le ha habéis olvidado.

—¡Oh, qué desgracia!—exclamó Valentina, escondiendo el rostro entre ambas manos.

—No es irreparable; sin embargo, os diré que está en un estado de exaltacion que me hace temblar.

—Explicaos, por favor.

—Anoche, si yo no hubiera hecho exfueros inauditos para calmarle, se hubiera arrojado á cualquier extremo y os hubiera comprometido.

—¡Dios mio!

—Es un amor desesperado el suyo, quiere veros á todo trance.

422

LA HIJA MALDECIDA.

de hacerse útil y vos me perdonareis si he tratado de interrogar vuestros sentimientos, adivinando vuestro secreto.

—¿Mi secreto?

—Sí, ayer aun dudaba, pero vuestra turbacion de anoche ha sido un rayo de luz para mí.

Valentina dejó caer la cabeza sobre el pecho.

—No creais que ese es el peligro de que se trata,—exclamó la pérfida criatura;—el peligro es que él os ama, y que os ama hasta perder la razon.

Una sonrisa incrédula entreabrió los labios de la condesa, que dijo:

—No lo creo.

—Desgraciadamente, es verdad.

—¿El os ha hablado?

—Sí.

—¿Qué os ha dicho?

—Me ha referido que su padre, enterado de la peticion matrimonial del conde de Bussieres y de los proyectos de vuestro tío, le exigió que renunciase á vos. Lo hizo cuestion de honor para Luciano, y para mayor seguridad, le envió al fondo de una provincia.

—¡Ah! comprendo.

—Me ha hablado de sus pesares, de su dolor,—continuó Laura,—y de este amor que, lejos de extinguirse, ha arraigado doblemente con los años.

LA HIJA MALDECIDA.

419

fácilmente lo que ha pasado; vuestro padre, con esas ideas puritanas propias de otros hombres y otras épocas, os ha separado de Valentina, y ha creído consolaros dándoos colocacion en la magistratura a cien leguas de Paris. Mi padre, por otra parte, queria para su sobrina un matrimonio brillante, porque mi padre tiene tambien ideas que no son de estos tiempos. Pero Valentina os amaba, y entre mi madre y yo hubiéramos hecho este matrimonio. Ciertamente es que el conde de Bussieres solicitaba á Valentina por esposa, y aun creo que el baron, considerando que ahora pasan estas cosas como hace tres siglos, habia prometido su pupila antes de consultar su voluntad; pero lo que vos no sabeis es que ésta, consultada en un principio, empezó por rehusar al conde: desgraciadamente guardó su secreto y ahora me explico por qué despues de una temporada de abatimiento, de lágrimas, consintió en dar su mano al conde. Sin duda, al saber vuestra partida, creyó que no la amábais.

—¡Querida Valentina!

—De seguro sentiríase lastimada en su dignidad, puesto que dejó de ver hasta á vuestra hermana.

—Lo sé.

—Sin embargo, vos habéis visto cómo se ha mostrado con ella esta noche.

—Sí, no ha mostrado frialdad más que conmigo.

SCRITORES

linea ordinaria.  
mitad de precio.

LA NACION  
ET LACASAÑA

tema sirvió á su auctor en derecho ad-  
l precio de dos pese-  
tico.

ncés de 160 páginas.

Marmolejo, gaseosas,  
sódicas, ferruginosas  
diadas con Diploma de  
s de Oro; sin rival  
s, clorosis, desarre-  
tarros del estómago,  
castralgia, fiebres in-  
cia de fiebres graves,  
cálculos y arenillas,  
edades del estómago,  
narias.

de Abril á 15 de Junio  
Noviembre.

de Madrid á Córdoba,  
trenes, fondas, casas

en todo tiempo, y se  
en buenas farmacias á  
dólas á la direccion,  
prospectos, Serrano,

Gironés y Rives; en  
lo Roig, Reverter.

MUSICAL

ILUSTRADO

NÓMICAS

hora mensualmente.  
as de magnífico pa-  
a y esmerada, conte-  
más se regalan en  
4." de una obra lite-  
sito para ser encua-

TECA de este género,  
pluma del eminente  
Marx, titulada:

THOVEN

BRAS

páginas de música,  
tutos más modernos.

suscritores una her-  
de año, un *Almana-*  
úsica y artículos de  
músicos.

RICION

semestre, 6 id.; año,

semestre, 7 id.; año,

año, 18 id.

; año, 18 id.

50 ptas.

este periódico.

CALENDARIOS AMERICANOS  
PARA EL AÑO 1885

De venta en esta imprenta.

OS

Solo una clase, solo una institucion ha pasado sin protesta y ha consentido tácitamente el sacrificio de la pobre negrita.

Esa clase, esa institucion es el clero, son los obispos, es la iglesia.

Los que tanto interés muestran por conservar incólumes sus prerogativas, los que tanto se afanan por asegurar su influencia, los que tanto ruido mueven, por fútiles motivos, con pusterales y protestas, no han tenido una palabra, no han tenido un eco contra el acto vandálico realizado en el ingenio del ministro de la Gobernacion.

Y es, sin duda, que una cuestion de etiqueta, vale para nuestros preladados más que todo y de ella se ocupan y por ella alardean solamente; es, sin duda, que mientras pugnan por hacer pecaminoso el liberalismo, importa poco que los sirvos continuen y seres infelices sean cruelmente sacrificados en desdoro y ofensa de las leyes de la naturaleza y de la sociedad.

¡Bueno está el clero!

Que no amenguen las sendas pensiones que disfruta, que no toquen sus prerogativas, que le dejen lucir brillantes ornamentos y gozar gratas franquicias; lo demás ¿qué vale ni qué significa?

Jesús murió por redimir a los esclavos; los que se llaman sus ministros tienen otras cosas de que ocuparse y piensan, probablemente, que harlo hizo el redentor. Por eso no le imitan.

La verdad es esa. La esclavitud es combatida por la democracia; el clero calla ante ella.

Tengámoslo en cuenta para que no sea olvidado en el gran proceso que comienza a instruirse y que la historia fallará con su fallo inapelable, siempre dictado por la verdad y la justicia.

EL CUERPO ELECTORAL

EN LA RESTAURACION.

Por si alguien dudara del efecto desastroso que en las costumbres politicas de nuestro pueblo han producido los gobiernos de la restauracion, *El Eco de Fregenal* hace público el hecho siguiente:

«Muchos electores han concebido la idea de dirigir una exposicion al Congreso renunciando al derecho que la Constitucion les concede y pidiendo no se provea dicha vacante, fundándose en que se encuentran más tranquilos y que no han notado la diferencia de estar ó no representados en las Cortes.»

A primera vista parece este hecho algo así como una genialidad de momento; pero investigando un poco más, hallase una revelacion amarga y triste del estado del cuerpo electoral, sin fe el ejercicio del derecho de sufragio, amargado por defecciones, compelido á torcer su voluntad por influencias oficiales y convencido de que no puede hallar, como otros pueblos más afortunados en su gobierno, garantías bastantes de sinceridad electoral.

Este es un nuevo favor que el pais debe á los gobiernos de la restauracion, los cuales, no teni-

endo bastante con haber perturbado el sentido moral, y el sentido juridico y hasta el patriótico, han llevado el descreimiento y la muerte al cuerpo electoral, para reducirlo á la impotencia y utilizar su cansancio.

Es verdad que en esto, y solo en esto han podido hallar la razon de su existencia durante diez años.

Afortunadamente tal situacion será transitoria, el letargo no será duradero, ni el cansancio eterno.

Los pueblos no pueden vivir dormidos; sienten, mañana más aun sentirán la necesidad de manifestarse; tienen el derecho de hacerlo y de intervenir en su gobierno y cuando al usar de su derecho, se encuentren aprisionados y su voz no sea oida y vean sus intereses menospreciados, surgirán los supremos esfuerzos que hacen á los pueblos libres y dignos, y serán una verdad la representacion y la soberania nacional.

DEBERES DE LOS MINISTROS.

Con este titulo publica *La Izquierda Dinástica*, un articulo en que hay párrafos tan sabrosos como el siguiente:

«En el reinado de doña Isabel II, el olvido ó tal vez el menosprecio de estos deberes rudimentarios ha traído largos dias de luto para la dinastia. Acaso la reina no hubiera pasado por el calvario de la revolucion, si sus consejeros, obrando en conciencia, que es como deben obrar los hombres de Estado cuando aspiran á obtener la estimacion del pais y el respeto de la historia, hubiesen indicado á la nave próxima á ser juguete de las olas, el rumbo que podria guiarla á puerto de salvacion. Y la borrasca vino.»

Hace luego una acertada definicion de los conservadores ingleses, franceses y españoles, y refiriéndose á estos últimos, dice:

«Cuando de tal manera comprenden en España sus deberes los ministros responsables afiliados al bando reaccionario, no hay que preguntar de qué provienen ciertos fenómenos que se advierten de tiempo en tiempo en el horizonte político de nuestra desdichada patria.

Sabido es que las mismas causas suelen producir identicos efectos.»

Efectivamente, eso es sabido.

Pero los conservadores españoles no lo saben. O si lo saben, aparentan ignorarlo.

Si esa causa de que habla *La Izquierda Dinástica*, llegase á producir los naturales efectos, tendríamos que repetir á los reaccionarios aquello de

Tú lo quisiste  
fraille mosten,  
tú lo quisiste  
tú te lo ten.

POLITICA MENUDA.

Para decir verdades, *La Correspondencia de España*.

Han dado noticias de crisis algunos periódicos y dice el órgano de todos los ministerios, desmintiéndolas:

«...Nadie duda que con el tiempo puede ser verdad esa combinacion y no serlo.»

¿Qué duda tiene?  
¿O suceden las cosas  
ó no suceden!

Los periódicos conservadores emprenden una verdadera cruzada contra el obispo de Puerto-Rico.

Y le acusaron de no haber combatido á los gobiernos de la revolucion con la misma entereza con que combate al señor Cánovas.

Dejaremos íntegra la solucion al señor obispo para que la conteste.

Pero á nosotros nos importa sacar una consecuencia.

Y es la siguiente: los periódicos conservadores están persuadidos de que el gobierno actual no trata mejor á la curia romana de lo que la trataron los gobiernos revolucionarios.

Esto probará á los conservadores que no estaban en lo justo al combatir la revolucion en nombre de los intereses religiosos.

Entre las resoluciones del ministerio de Fomento, figura la siguiente:

—Real orden confirmando la pena impuesta por el Consejo universitario al estudiante don Sotero Garcia Mayoral.

Veremos cuándo en los extractos de la *Gaceta* leemos esta otra resolusion:

—Real orden del ministerio de la Gobernacion, dando las gracias á la guardia civil de Córdoba, por la prision de los bandidos *Melgares y Bizco del Borge*...

Mientras que esta real orden se publica, esperamos sentados en un buen divan.

Que no es tan facil condenar estudiante como castigar á bandidos que se dedican á la alta política.

Movimiento de poblacion.

«Parece que está ya convenido el casamiento del archiduque Eugenio, hermano de S. M. la reina de España, con la princesa Amelia, hija de los condes de Paris, sobrina de los duques de Montpensier y prima de S. M. el rey.»

Aquí del señor Carulla, poniendo en verso la genealogia biblica.

Un «A vuelo pluma» de *El Liberal*:

«Primorosamente impreso en excelente papel, ha recibido *El Siglo Futuro* el siguiente ataque fulminante de viruelas poeticas:

«AL EXCMO. SR. D FRANCISCO SILVELA ministro de Gracia y Justicia.

Cosa, pues, era por cierto bien rara Que de Leon la corte y de Castilla Madrid de Sede obispal u gozara,

Cuando es visto la tiene cualquier villa. DON FRANCISCO SILVELA, con su clara Toga honrando de ministro la silla,

A la Metrópoli de la nacion Le hace merced de tan justo blasou

«Del catolico pueblo madrileño Pláccemes mil en sus oidos suenen,

Porque cumplido ya de aquel su sueño Bienes con él infinitos le vienen.

¡Oh porvenir de Madrid cuán risueño! Tus hijos nada que desear tienen.

Ya eres de España la gran capital, CON OBISPO, CABILDO Y CATEDRAL.»

Esto, que si no es de *La Union*, merece serlo, va firmado por *Un condiscipulo*.

Gracias á la juventud del señor Silvela, podemos tranquilizarnos... ¡Ese condiscipulo no puede ser el señor Cánovas!»

Existe en la mayoría un grupo disidente que persigue estos fines.

1.º Guerra á muerte á Pidal.

2.º Y Mon.

3.º Que sea ministro de Gobernacion el conde de Toreno.

Y 4.º Que el Congreso sea presidente del señor Romero Robledo.

Digo, al revés; pero no hay que extrañar el error.

Ciertas cosas, aunque se digan como quiera, siempre resultan al revés!

Hace dias que el señor don Alejandro Pidal no daba señales de vida.

Pero ya dicen que prepara algo importante. Este algo es un proyecto, en virtud del cual se agregará una nueva asignatura á los estudios de segunda enseñanza.

La asignatura se llama religion y moral.

Buen impulso va á recibir la agricultura con este refuerzo.

Y á propósito, ¿será obligatoria la asignatura de religion y moral para los hijos de los protestantes ó de otras religiones distintas de la católica?

¿Serán separados por grupos religiosos los escolares?

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

No nos cansaremos de insistir.

La impunidad que gozan los carlistas de Morella hace temer por cualquier pericance próximo ó remoto, que daría grandes alientos al partido absolutista de esta provincia, comprometiendo hasta la vida de los liberales de aquella ciudad, siempre energicos, siempre denodados contra los que, ciegos por el fanatismo religioso, sueñan todavía con el retorno de instituciones y servilismos que han pasado á la historia para no volver jamás.

So pretexto de la comunidad, del fervor religioso, del Rosario de la Aurora, se organizan los partidarios del carlismo, verifican manifestaciones cuya regularidad en la marcha parece denunciar la existencia de compañías militarmente organizadas. Pudiera ser cierta la especie circulada de que en Morella se introducen constantemente armas y municiones, sin que las autoridades se aperciban de ello y sin que molesten ni vigilen á los muchos jefes de la pasada guerra civil en sus continuas é inusitadas visitas á la plaza llave del Maestrazgo.

No se dirá, no, que los hombres del poder ignoran todos estos hechos. La prensa y la opinion

—Y sin embargo, ¿quién sabe si pensaba en vos al acoger con tanto cariño á vuestra hermana?

—¡Ah! ya está casada; ¡todo concluyó para mí! No obstante quisiera decirle...

—¿Que la amais siempre?

—No, eso sería ofenderla; darle una explicacion de mi conducta, nada más.

—¿Quién os impide hacerlo?

—No consentiré en oirme.

—Ahora desde luego, pero otro día...

—¿Creeis que me recibirá?

—No digo que os reciba precisamente en su cuarto, pero creo que si lo intentais no se negará á encontrarse en alguna parte con vós.

—¿Daría diez años de mi vida por tal momento!

La mirada de Laura brilló con alegría infernal.

—Creo en efecto,—dijo,—que se hace necesaria una explicacion leal entre nosotros, y quien sabe si ella será un consuelo para nuestra querida condesa. Si lo consigo, como espero, me apresuraré á prevenirlos.

—¿Qué buena sois!

—Bien, bien, ya me dareis gracias más tarde,—dijo levantándose.

La condesa volvía al salon, su mirada se cruzó rápidamente con la de Luciano y los dos se estremecieron.

Laura corrió al encuentro de la condesa y le dijo con sonrisa encantadora:

—Mañana iré á veros, querida mia.

—Cuando gustéis.

—Tengo muchas cosas que deciros.

La condesa se sonrojó ligeramente porque adivinaba ya el nombre de Luciano en los labios de su amiga. Involuntariamente sus ojos buscaron los del jóven y le encontró en el mismo sitio, siempre devorándola con la vista; llamóle la atencion su extrema palidez y se preguntó con angustia:

—¿Que quiere decir esto?

Las palabras de Julia y su fondo misterioso se presentaban á su mente, y ya confusa, precupada, creyó lo más prudente retirarse de aquella casa.

—Hasta mañana,—le dijo Laura al partir.

Al día siguiente á las dos, Laura llegaba al palacio del conde de Bussieres; la condesa esperaba, el conde hizo compañía á las dos amigas un instante y las dejó solas.

—Vuestras palabras de anoche me tienen inquieta,—exclamó la condesa.—¿Qué teneis que decirme?

—Tranquilizaos; todo ello es un aviso de precaucion; no quisiera que vuestro reposo se viese amenazado por un peligro.

—¿Un peligro?

—Vos me habeis confiado una gran parte de vuestras penas, mi querida Valentina, pero por una reserva muy natural en el corazón de la mujer, no me habeis abierto vuestro corazón; la verdadera amistad trata

—Es imposible.

—¿Qué queréis?... Es en él una idea fija, y le creo capaz hasta de introducirse en vuestro salon sin consideracion ninguna.

—¿No le habeis hecho comprender su locura?

—No atiende á razones.

—¿Y qué hacer?

—Este es el peligro de que yo os hablaba.

—¿Laura, por favor, no me abandoneis, aconsejadme!

Laura, pareció reflexionar un instante y luego dijo:

—¿Queréis que os diga lo que haría yo si estuviera en vuestro lugar?

—¡Oh, sí, decid, decid!

—Pues bien, prevenir una calaverada de Mr. Luranne, consintiendo en verle.

—¿Estais en vos?... ¿Queréis que le reciba en mi casa?

—No tal, ni pretendo que vayais á la suya; pero Paris es grande y hay en él mil medios de encontrarse. Si tropieza con vos, como por casualidad, en una de las calles del bosque de Bolonia...

—¿Una cita! jamás, jamás.

Laura se mordió los labios y un destello de ira que se apagó al punto brilló en su mirada.

—Querida Valentina,—dijo dulcemente,—os he dicho lo que yo haría; no tengo de ningún modo la pretension de dirigir vuestra

denuncian constan ninguna medida mal adquiera may

El partido liber órgano valiente er pite con insistenci la conspiracion; n se estrellan en la rindiéndose á sus sus compromisos r tar á quienes aye á la gubernacion d

Pudiera ser tam porvenir determina ducta tan poco pa al partido conser triste herencia de s tienda civil; pudie

ahora más que nu vivir apercebido, planes de los que, sienten repugnanci desventura.

Los cosechero ciantes de vinos d rrir á la Exposicio se habrán reunido en el local que ocu Amigos del Pais.

Juicios orales la Audiencia de es que á continuacion

Día 8. El de la vella y otros, sobr Antonio Cardona; Layron.

Día 11. El de l y otros, sobre ro Martín y don Joaq ñores Alloza y Seg

Día 14. El de Eserig, sobre robo cente Gascó; procu

Segun nuestra por concepto de con Marzo, ha excedid igual mes del pasad

Nuestros placen Y bien; ¡continú parando á los empl tivos de dicho ramo

Han sido apreh tigua al paseo de ven, presuntos aut casa de la calle de noticia hace algun

El profesorado dora.

Dice *El 11 de Fe* «Un anciano y r Universidad que ha del reino, dice á to le ha impuesto dich

Sentimos estos s persona digna de ciones.»

¡Obedecerá esto proyecta el señor P

Con profusion cios de la *Exposic lebrar en 1885, aut de Febrero de este Sociedad Económic*

Homos recibido e Exposicion se divi guientes:

1.º Ciencias.—2.º cultura.—4.º Indus química.—Y 6.º In

El jurado se divi la Exposicion.

Los premios con y medallas de 1.º Los expositores 1.º de Junio en el r directiva.

De «*La Provinc* «Por el cuartel d pasar sin taparse l bundo olor que desp aguas mayores, men es un foco de infecc soldado, y se rie de

Higiene de la s Se elevan, aunqu

aquel su sueño... le vienen... cuán risueño!... gran capital... La Union, merece ser... del señor Silvela, po... ese condiscipulo no... a grupo disidente que... Pidal... de Gobernacion el conde... sea presidente del... hay que extrañar el... se digan como quiera... don Alejandro Pidal... para algo importante... to, en virtud del cual... signatura a los estu... religion y moral... ibir la agricultura con... obligatoria la asignatura... los hijos de los protes... distintas de la ca... grupos religiosos los... Y GENERAL... le insistir... an los carlistas de Mo... quier percance próximo... des alientos al partido... ncia, comprometiendo... ales de aquella ciudad... re denodados contra los... smo religioso, sueñan... e instituciones y servi... a la historia para no... unidad, del fervor reli... Aurora, se organizan... no, verifican manifesta... la marcha parece de... compañías militarmente... cierta la especie circu... introducen constante... es, sin que las autorida... sin que molesten ni vi... de la pasada guerra... inusitadas visitas a la... go... s hombres del poder ig... La prensa y la opinion... DECIDA... en él una idea fija, y... introducirse en yues... ninguna... o comprender su lo... es... le que yo os hablaba... no me abandoneis... ionar un instante y... ga lo que haria yo si... gar?... id!... r una calaverada de... ndo en verie... Quereis que le reciba... que vayais a la suya;... hay en él mil medios... pieza con vos; como... de las calles del bos... amás... labios y un destello... mto brilló en su mi... —dijo dulcemente,—... a; no tengo de din... n de dirigir vuestra

denuncian constantemente este peligro, sin que ninguna medida se tome a fin de evitar que el mal adquiera mayores proporciones. El partido liberal de Morella, por medio de su órgano valiente en la prensa *El Maestrazgo*, repite con insistencia la denuncia, advierte activo la conspiración; más todas sus voces generosas se estrellan en la pasividad de un gobierno que, rindiéndose a sus antecedentes reaccionarios y a sus compromisos religiosos, no se atreve a molestar á quienes ayer llamó con la palabra del ruego á la gobernacion del pais. Pudiera ser tambien que las eventualidades dei porvenir determinaran en los conservadores conducta tan poco patriótica; pudiera suceder que al partido conservador conviniera dejar como triste herencia de su paso por el gobierno la contienda civil; pudiera suceder esto y por ello ahora más que nunca conviene al partido liberal vivir apercibido, desbaratando en su dia los planes de los que, por la posesion del poder, no sienten repugnancia en sumir á la patria en la desventura. Los cosecheros, exportadores y comerciantes de vinos de Valencia, tratan de concurrir á la Exposicion de Amberes. A este objeto se habrán reunido ayer á las once de la mañana en el local que ocupa la Sociedad Económica de Amigos del Pais. Juicios orales que se han de celebrar en la Audiencia de esta circunscripción, en los dias que á continuación se expresan: Dia 8. El de la causa contra Manuel Cantavella y otros, sobre hurto de aves. Abogado, don Antonio Cardona; procurador, don Cristóbal Layron. Dia 11. El de la causa contra Joaquin Iserte y otros, sobre robo. Abogados, don Tiburcio Martin y don Joaquin Ribes; procuradores, señores Alloza y Segarra. Dia 14. El de la causa contra Jose Seguer Eserig, sobre robo y lesiones. Abogado, don Vicente Gasco; procurador, señor Ureña. Segun nuestras noticias, la recaudacion por concepto de consumos obtenida en el último Marzo, ha excedido en 4.000 pesetas á la de igual mes del pasado año. Nuestros plácemes á la comision. Y bien: continúa el alcalde nombrando y separando á los empleados puramente administrativos de dicho ramo? Han sido aprehendidos en una masia contigua al paseo de Ribalta, el *Sureret* y otro jóven, presuntos autores del robo verificado en una casa de la calle de Caballeros y del que dimos noticia hace algunos dias. El profesorado en la España conservadora. Dice *El 11 de Febrero*, de Valladolid: «Un anciano y respetable catedrático de esta Universidad que ha solicitado su traslacion á otra del reino, dice á todo el que quiere oírsele que se le ha impuesto dicha traslacion. Sentimos estos sucesos por tratarse de una persona digna de todo género de consideraciones.» «Obedecerá esto al sistema de enseñanza que proyecta el señor Pidal? Con profusion han circulado los anuncios de la *Exposicion Aragonesa* que se ha de celebrar en 1885, autorizada por real orden de 27 de Febrero de este año, y organizada por la Real Sociedad Económica Aragonesa. Hemos recibido el programa, segun el cual, la Exposicion se dividirá en las seis secciones siguientes: 1.° Ciencias.—2.° Artes liberales.—3.° Agricultura.—4.° Industria mecánica.—5.° Industria química.—Y 6.° Industria atractiva. El jurado se dividirá en tantas secciones como la Exposicion. Los premios consistirán en diplomas de honor y medallas de 1.°, 2.° y 3.° clase. Los expositores deberán inscribirse antes del 1.° de Junio en el registro que llevará la Junta directiva. De «La Provincia»: «Por el cuartel de San Francisco no se puede pasar sin taparse las narices; tal es el nauseabundo olor que despiden el foso donde se arrojan aguas mayores, menores y hasta judias. Aquello es un foco de infeccion que amenaza la salud del soldado, y se rie de la policia urbana.» Higiene de la semana: Se elevan, aunque lentamente, termómetro y

barómetro, lo que significa buen tiempo muy probable. Deberá en tal caso disminuirse el abrigo exterior durante las horas de sol, hacer menos animalizada la alimentacion, desechando las carnes de cerdo y los quesos excitantes: en las comidas de vigilia será prudente que no abunden los mariscos ni los alcohólicos. Para los niños y convalecientes, carnes blancas y paseos matinales, sin madrugur demasiado.—(De *La Higiene*.) Las oposiciones para proveer la escuela de niños de Forcall terminaron el viernes procediendo el tribunal el mismo dia á la calificacion de los aspirantes por el orden siguiente: Don Leonardo Mingarro, Francisco Peraire Borrás, Cristóbal Fajardo Simon, José Castelló Tárrega, Manuel Barriachina Vivas, Silvestre Selma Escobedo, Buenaventura Alcaide Gil y Emilio Ordoña Silvestre. Ha sido agraciado para el desempeño de la plaza vacante, el primero de la propuesta don Leonardo Mingarro. Felicitamos de todas veras al agraciado. La «Revista de Castellon» en su último número, contiene el siguiente sumario: «Don Ramon de Campamor.» por B. Montiel.—Seccion científico-literaria: «Breves ideas sobre los terremotos y volcanes.» continuacion, por L. Parral.—«Despedida: á la señorita doña Camilla Alvarez Serna, al marcharse á Orense.» por P. G. de O.—«La noche de difuntos.» Historieta de ultratumba, por N. de Leyva Vizenro.—«Crónica de la semana.» por Fabricio.—Seccion Oficial, administrativa y de consultas.—Cubiertas y anuncios.» A consecuencia de los últimos frios se han helado muchos algarrobos en los terminos de Alcora, Onda, Torreblanca, Alcalá, Benicarló y Vinaroz. Dentro de breves dias empezará á publicarse en Valencia *La Momu*, periódico escrito en dialecto valenciano. El eminente tenor don Julian Gayarre, ha ofrecido su incondicional apoyo y costear sus estudios en Milan al jóven valenciano don Francisco Blanes, que posee una magnífica voz de bajo y que actualmente se ocupa en cantar á las iglesias de Valencia. Es un rasgo de generosidad que honra el artista español. Segun dice un colega de Palma de Mallorca, ha sido relevado de los cargos que desempeñaba en aquella catedral, por haberse negado á firmar una adhesion á la enciclica *Humanae generis* y por acuerdo de aquel cabildo, un digno sacerdote, hermano de uno de los prohombres conservadores de Mallorca. Dice un colega local: «El gobernador de la provincia, con un celo digno de encomio ha pedido al alcalde de Cabanes las celebres ordenanzas que arriendan las yerbas de los particulares, para examinarlas detenidamente y anular unos artículos que son una amenaza constante á la propiedad, á las leyes y á la tranquilidad pública. Como este es un asunto del que nos ocuparemos otra vez, estaremos á la vista de lo que sucede.» El tiempo no se ha cansado todavia de enviarnos lluvias. Dos ó tres dias hace que están cayendo fuertes chubascos con breves intermitencias de sol. A la hora en que escribimos, el cielo se presenta encapotado y no nos sorprenderia otro chaparron. Los libre-pensadores de Requena, persiguiendo el excelente propósito de crear una escuela laica en tan importante poblacion, han acordado llamar para inaugurarla al distinguido profesor don Antonio González Encinas, que ha sido allí recibido con inequívocas muestras de simpatia. Faltando abortantemente á lo prescrito en el reglamento de carruajes, circulan los coches que conducen pasajeros á Burriana, Villareal, Alcora, Onda y la Vall, con tal cúmulo de viajeros, que hasta en el cupé hemos visto haciendos más de veinte. Si no quiere, pues, el gobernador que tengamos que lamentar cualquier dia sensibles desgracias, llamamos la atencion sobre el particular á la guardia civil y á los agentes de orden público. «La Correspondencia» nos comunica una

noticia por todo extremo consoladora. Un tal Padre Suez, general de la Orden de Franciscanos, ha girado una visita en la Peninsula á los conventos de la Orden, y ahora se va á Filipinas para hacer lo propio en el Archipiélago. Nos quejamos de no tener marina, ni ejército, ni industria; pero todo eso que importa teniendo frailes? ¿Que nos insultan los moritos? ¿Que no contentos con insultarnos nos pegan? Pues hay que dar gracias á Dios que nos sujeta á pruebas semejantes. En último término no han de faltarnos bendiciones, lo que vale tanto como tener andado la mitad del camino para la gloria eterna. Hace pocos dias el coche, que iba atestado de viajeros, al salir de Vallivana arrolló al zagal que corria delante castigando las caballerias, y le estropeó completamente la mano. Han presentado la dimision de sus cargos respectivos en los comités local y provincial del partido republicano progresista, nuestros correligionarios los señores don Emilio Asensi, don Cipriano Gimeno y don Mateo Asensi. La dimision del primero está concebida en estos términos: «Señor presidente del comité republicano progresista de esta ciudad: No estando conforme con la conducta de la mayoría de los individuos del comité de su digna presidencia, hago á usted dimision de los cargos de vocal y secretario. Dios guarde á usted muchos años. Castellon 1.° de Abril de 1885.—Emilio Asensi.» Dice «La Vanguardia», de Barcelona, del sábado: «Se nos dice que tambien ayer estuvieron sobre las armas, las tropas de esta guarnicion. Suponemos que ahora no lo motivará el Rosario de la aurora.» La música de esta ciudad titulada «La Lira», ejecutara en las procesiones de hoy y mañana una marcha nueva, escrita expresamente por un conocido violinista castellonense, ausente en la actualidad por causas involuntarias. De un timo fué víctima el lunes el fondista de la Igualadina. Cierta sugeto que ocupaba un cuarto de ese establecimiento, pidió la cuenta y dijo al presentársela, que debia cobrar una cantidad en casa los señores Huguet (en la San Juan) y deseaba le acompañaran. Así lo hizo un momento; más este despues de verle entrar en la casa preguntando por sus dueños, salió en tardanza en salir el forastero y preguntó por él, sin que se le hallara ya. Mientras el señor Huguet bajaba, el sugeto en cuestion habia salido por la puerta de atrás. Ayer tomó posesion del cargo de fiscal de esta Audiencia, el nuevamente nombrado, señor don Ernesto Gisbert Ballesteros. De «Las Provincias» de Valencia: «En Castellon de la Plana ha circulado una candidatura para las próximas elecciones municipales, en la que figuran personas de todos los partidos. Los elementos políticos no la han acogido bien. Es natural.» No ha entendido el colega valenciano la intencion de nuestra balada. La candidatura de que nosotros hablamos, es política, impolítica y financiera. La Audiencia de esta circunscripción ha pronunciado sentencia absolutoria en la causa seguida contra don Pascual Sanz Ferrer, concejal del ayuntamiento de Alcora, por supuesto desacato al alcalde presidente de dicha corporacion. «La F6» publica las siguientes líneas, capaces, de tirar de espaldas á cualquier cristiano: «Conste, que si fuera capitán general de Cataluña don Rafael Tristany ó don Juan Castell, ó don Pascual Cucala (y ya sabemos en que condiciones políticas podria suceder esto), todos los masones y salvajes del liberalismo reunidos en Barcelona, no tendrian alientos para lanzar un solo silbido al paso de la procesion.» No señor, digo, no señores; ¿qué habian de tener? ¡Como que para ser capitán general de Cataluña cualquiera de esos tres cabecillas, era preciso que no quedase en España ni un solo liberal!

PACOTILLA. Hoy, precisamente, «marca el reloj de los tiempos una fecha inmemorable.» Como diz que dijo Carulla disertando en romance al amor de la lumbre de una chimenea madrileña. 1885 años hace que Cristo en el madero pronunciaba la frase generosa, apocalipsis brillante, esplendorosa de las futuras generaciones: «Padre mio, Padre mio, perdónales que no saben lo que se hacen.» Por eso, sin duda, el párroco de Almuñecar maldice á *Las Dominicales*. Y Masena, el arcángel Masena, quiere reventar al pacotillero. En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Y á propósito del párroco de Almuñecar. El tal escribe una carta conminatoria á *Las Dominicales* para que se arrepienta de las culpas. Dice: «¿No veis que las excomuniones de los pastores de la Iglesia cae ya sobre vuestras cabezas y la condenacion vuestra será eterna?» y luego añade «os hareis merecedores de la bendiganza divina.» Una divina bendiganza debe semejarse á una cerengena. O á una vellota. Por el Nuncio se prohibe la fiesta á Giordano Bruno; por el Nuncio, se denuncian de *El Motin* todos los números; por el Nuncio un senador no pronuncia un discurso.... ¡Nada, que en este pais el que gobierna es el Nuncio! Se verificó el domingo en la parroquial la fiesta de Ramos. El municipio, como es de ordenanza, asistió al acto. Y aun cuando sermoné largo, tendido y sin puntos ni comas, el predicador de la eucaristia, no hubo que lamentar ninguna desgracia. Con el diccionario en la mano, traduzco de un periódico frances: «El Papa Leon XIII ha autorizado á la señorita Blanca Castrane, hija del profesor del canto, señor Maschesi, residente en Paris, para contraer matrimonio con el judío baron Alejandro Prosper. Inútil es decir que si se tratara de pobres diablos se mostraria intransigente.» K.... La Bula de la Santa Cruzada prueba todo lo contrario. Y el papa Julio II lo corrobora. Por *supino*. Ha dicho Cánovas: «Cuando los prelados atentan contra las instituciones mismas y contra las suyas, el gobierno debe apelar á Roma para que los reprima.» Propongo, pues, que los periodistas republicanos adoptemos la moda de escribir con mitra. Leo: «El Rosario de la Aurora, que tanto ruido ha dado en la capital de Cataluña y que ayer debió salir en público, se suspendió en virtud de órdenes del prelado de la diócesis. Tambien se han prohibido en aquella capital las procesiones de Semana Santa y todo acto público que se relacione con la religion católica. ¿Qué tal estarian los ánimos en Barcelona contra las honradas masas?» Más *El Correo Catalan*, periódico carcatólico, dice que el motivo no es otro que el negarse á asistir á ellas (á las procesiones de Semana Santa) las varias cofradias que debian concurrir, por lo sucedido con el Rosario de la Aurora. Etcetera, etc. etc. Porque hay que convenir en que España es eminentemente católica. Que eso de zurrar á los del Rosario de la Aurora poético, como diria *La Plana*, es solo *per accidens*. E hipótesis. El cura.—Vamos á ver niño, ¿sabes la doctrina cristiana? El niño.—Si señor. El cura.—Di, pues, algo del misterio de la Trinidad. El niño.—Eso no lo sabe nadie en el pueblo. Se hacen conjeturas por si se marchó sin despedirse; pero le aseguro á usted que nadie está enterado. El cura.—¿Pero de qué misterio hablas? El niño.—Del de la Trinidad, de su sobrina do usted. El cura.—Toma la cédula, hijo: sabes más doctrina que el padre Asteto. BOLETIN RELIGIOSO SANTO DE HOY.—San Francisco de Paula, fund. SANTO DE MAÑANA.—San Benito de Palermo, confesor. Imp. de la viuda de Peralas.

Á LOS SUSCRITORES

Á cuatro céntimos línea ordinaria.  
Las repeticiones á mitad de precio.

Á LOS NO SUSCRITORES

Á ocho céntimos línea ordinaria.  
Las repeticiones á mitad de precio.

# SECCION DE ANUNCIOS



## LA EQUITATIVA

SOCIEDAD AMERICANA DE SEGUROS

SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1859

SUCURSAL AUTORIZADA EN ESPAÑA

POR REAL ORDEN DE 10 DE OCTUBRE DE 1882

### BALANCE

1.º Enero 1885

Capital social..... 58.161.925'54 duros.  
Asegurado en 1881..... 84.877.057'00 »  
Total pólizas vigentes..... 309.409.171'00 »

LA EQUITATIVA no registra en sus libros ninguna reclamacion litigiosa.  
LA EQUITATIVA es la única Sociedad de Seguros que expide pólizas indisputables. Estas pólizas se pagan inmediatamente despues de recibidas en su oficina principal pruebas de su vencimiento, sin la demora que utilizan otras compañías.  
LA EQUITATIVA reparte la totalidad de sus beneficios entre los tenedores de sus pólizas.  
Delegado en Valencia y Castellon: Ilmo. Sr. D. Facundo de los Rios y Portilla.  
Oficinas de 9 á 2, calle de S. Bult, 29.

Se ha recibido en la imprenta de este periódico la nueva edición del

## DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA

publicado por la Real Academia española.  
Forma un volumen de 1124 páginas, tamaño folio francés, cuyo coste es el de 28 ptas., en rústica, y 32 ptas., encuadernado.

## CONCEPTO DE LA NACION

POR D. FERNANDO GASSET LACASAÑA

Este importante folleto, cuyo tema sirvió á su autor para obtener el grado de doctor en derecho administrativo, se halla de venta al precio de dos pesetas en la imprenta de este periódico.

Forma un volumen en 8.º francés de 160 páginas.

## AGUAS

medicinales de Marmolejo, gaseosas, bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litínicas; premiadas con Diploma de Honor y Medallas de Oro; sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 rs., y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan Memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta capital, Gironés y Rives; en Burriana, Gonzalez, y en Canet lo Roig, Reverter.

## ENCICLOPEDIA MUSICAL

PERIÓDICO MENSUAL ILUSTRADO

CONDICIONES ECONÓMICAS

El periódico se publica por ahora mensualmente.—Consta de ocho grandes páginas de magnífico papel satinado, de impresion clara y esmerada, conteniendo excelentes grabados; además se regalan en cada número ocho páginas en 4.º de una obra literaria referente á arte, á propósito para ser encuadernada, y formar una BIBLIOTECA de este género, siendo la primera, debida á la pluma del eminente crítico alemán Adolfo Bernardo Marx, titulada:

### LUIS VAN BEETHOVEN

SU VIDA Y SUS OBRAS

Asimismo se reparten ocho páginas de música, grabada segun los procedimientos más modernos. Cada trimestre se regala á los suscritores una hermosa y grande lámina, y á fin de año, un Almanaque ilustrado con piezas de música y artículos de los más renombrados publicistas músicos.

PRECIOS DE SUSCRICION

Barcelona: trimestre, 3 ptas.; semestre, 6 id.; año, 12 id.

Provincias: trimestre, 4 ptas.; semestre, 7 id.; año, 12 id.

Ultramar: semestre, 10 ptas.; año, 18 id.

Extranjero: semestre, 10 ptas.; año, 18 id.

Número suelto con música, 1'50 ptas.

» » sin » 1 »

Se suscribe en la imprenta de este periódico.

## Á LOS PROPIETARIOS, ARQUITECTOS Y MAESTROS DE OBRAS

Nuevas baldosas hidráulicas ó mármol artificial con variedad de dibujos; baldosines de barro fino incrustados con la misma variedad de muestras, y azulejos fabricados por el antiguo sistema para evitar que se desconchen y asegurarles de este modo mayor duracion, los cuales son de la acreditada fábrica titulada

### LA VALENCIANA

Todo lo cual se expende á precios sumamente económicos, en la plaza de la Glorieta, 5, Onda.

## EL MEJOR PAPEL PAUTADO

se fabrica en la librería é imprenta de Vicenta Vilar, viuda de Perales, plaza de la Constitucion, número 25.

Se vende á 24 reales resma; tomando diez se hace una buena rebaja.

## PARA LOS DIAS DE VIGILIA

En este establecimiento encontrarán el legítimo besugo en escabeche, á 4 rs. libra, y atun de Rueda en idem, á 3 y 1/2 id.

Tambien hemos recibido gran especialidad en conservas de pescados, anchoas en aceite, sardinas en idem, besugo en id., merluza en id., en salsa y en escabeche, atun en aceite, salmon al natural, langosta al idem, ostras al id., calamares con su tinte, conserva de pimiento y tomate de Calahorra, legítimo bacalao de Escocia, á 5 rs. kilo, ricos quesos de bola guayere, mahonés y Rocafort.

### ULTRAMARINOS

DE LA

## VIRGEN DEL PILAR

ENMEDIO, 30, CASTELLON

Sucursal de Manuel Mateo

## REVISTA DE LOS TRIBUNALES

Periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia, dirigido por un consejo de redaccion formado por los señores Alonso Martinez (D. Manuel), Martos (D. Cristino), Pedregal (D. Manuel), Pi y Margall (D. Francisco), Romero Giron (D. Vicente) y Garcia Lopez (D. Juan), secretario.

La Revista de los Tribunales, por el módico precio de 24 pesetas en Madrid, 25 en provincias, 35 en Ultramar y 40 en el extranjero y Filipinas, que cuesta la suscripcion por un año anticipado ó 7 pesetas cada trimestre á los que solo quieren uno solo, da á sus abonados ventajas cual ningun otro periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia.

Los repertorios-colecciones publicados por la Revista, son:

- 1.º Repertorio-diccionario de jurisprudencia criminal.
- 2.º Repertorio de jurisprudencia hipotecaria.
- 3.º Repertorio de jurisprudencia administrativa.
- 4.º Repertorio de legislación.
- 5.º Repertorio completo de jurisprudencia civil española.

Valen todos los Repertorios 267 pesetas, en Madrid, y 290'50, en provincias.

GÓNGORA, editores, Ancha de San Bernardo, 50 MADRID

## Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de TOS y CONSTIPADOS, como el asma, bronquitis, afecciones de la piel, catarro pulmonar y de la vejiga, irritaciones de pecho, dolores de garganta, etc.

FRASCO, UNA PESETA

FARMACIA DE D. VICENTE FABREGAT  
Calle de Enmedio, 21.—CASTELLON

## IMPRENTA Y LIBRERIA

DE

# VICENTA VILAR

VIUDA DE PERALES

Plaza de la Constitucion, núm. 25.—CASTELLON

## SE CONFECCIONAN

toda clase de trabajos tipográficos á precios reducidos

Especialidad en el ramo de Primera enseñanza

PERFECCION, ELEGANCIA Y PRONTITUD

CALENDARIOS AMERICANOS PARA EL AÑO 1885

De venta en esta imprenta.

E

75  
El  
tra

## DENTIFRICO

Lo saben todos muere de la dentagonia, brotan f... baba, extingue... ce á los niños y reales, que remit... do, Madrid, Sac... 4, botica, y en t... España y las pri... cia.

## AL

El dia 29 y s... verificará en la... «La American... número 23, de e... efectos se halla... meses.

Aviso á los int... Para los zapate... mos se vende un... nueva, por el pre...

## LA F

Aquel que... rescos valles... paso habian a... res, aquel que... idea de redenc... tado al pueblo... esperanza, aqu... hijo de Dios y... el fondo del se... ron bajado su... del martirio.

El tenia dic... dia. Y los sac... fariseos, los im... pes de fé, los r... ron sobre el se... le rodearon de... vigilado.

Más llegó el... en pedazos y l... pavoridos y Cr... entonaron alab... ron admirados... obra.

¡Oh! vosotros... sos, los creyen... greso, los hijo... sin desmayo.

La democraci... salvadora dem... tor de los opri...

izquierda, y á l... empa izadas que...

Las dos jóven... puertecita pinta... un muro, y sin... zada en su dia p...

Laura sacó di... ellas abrió la pu... medianamente... veíase una casit... todas las persia... bajo como en el...

Valentina fijó... quieta.

—En casa de... en voz baja y vi...

—En la mia,...

pongo de ella, y... llaves. Es de un... lia, y nos ha dej... á mi para que d... á renovar el airo... temporada de ve... no es grande, pe... magnificas.

Dieron la vuel... casa, donde todo... jante á un nido ó...

—Hoy es sába... la casa todos los... mo ya sabeis el... mucho más que...